

# EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

No 1

San José, Costa Rica, MIERCOLES 14 de Abril de 1920

Nº 188

## M sobre los disturbios en Alemania

## Tchitcherin reconviene al Japón

París, 11.—Los diarios continúan examinando la situación resultante de la entrada de Reichswehr en el Ruhr "Le Petit Parisien," declara que las indicaciones dadas por la nota alemana sobre los efectivos que penetraron en el Ruhr concuerdan con los informes recibidos por Foch. Según "Le Petit Journal", la aplicación de medidas de rigor, consistentes especialmente en la ocupación de Francerent y Hanin, no parecen en absoluto inminentes, pero es cierto.

"Le Journal" reclama que los gastos de la ocupación, sean pagados por Alemania, y sugiere su inclinación a las ciudades que serán ocupadas.

El Corresponsal de "Le Matin," en Viesbaden, anuncia que las tropas están preparadas para partir esta mañana.

París, 11.—El corresponsal de "Le Petit Parisien" en Londres, cree saber que el Gobierno Británico declinará la participación en la ocupación de Franckfort, Darmstad, Hamburgo, y otros lugares, dándose cuenta de la gravedad de la situación, y que apoyará la acción francesa.

"Le Petit Journal" dice que las tropas gubernamentales son bien recibidas en las regiones en que las tropas rojas cometieron excesos.

"L'Eco de Paris" explica que en la parte Septentrional de la región del Rhin, avanzaron sin resistencia pero que al acercarse a la región central, según informes adquiridos ayer, encontraron resistencia: informes de los aliados acusan 200 metros en un combate cerca de Dixbourg.

Wladivostok. Tchitcherin envió al Japón una nota declarando que considera como una violación de los acuerdos, cualquier ataque japonés contra el ejército rojo.

## Será acusado un telefonista

Se los informa, que debido a malos manejos de un telefonista de la empresa de Alvarado, que presta servicio de noche, una casa de negocios acusará a ese empleado. Según parece, ese telefonista es agente de una empresa comercial y comunicaba a ésta los negocios de la casa acusadora.

## A las Damas Elegantes

Los Profesores Reyes Richard, procedentes de París, confeccionan y renuevan sombreros y plumas a la última moda. Para cada dama un modelo chic. Dan clase de confección de sombreros, flores, arte nuevo (sin fierros ni tintes), lavado, teñido y rizado de plumas, escuela parisiense, en diez lecciones. Se garantiza la enseñanza. Reciben alumnas en la Academia, situada en la Avenida 1ª Este, N.º 154, frente a Jaime Carreras; también dan clases a domicilio. Pronto se cierra la inscripción. Además se permiten invitar a todas las personas que tengan interés en aprender esta bella industria.

## Va a ser aplicada con rigor la Ley de Licores

Se ha observado que, desde hace algunos años, la Ley de Licores no se cumple casi en ninguno de los lugares del país. Las bebidas alcohólicas se expenden sin restricciones, fuera de las horas señaladas por la indicada ley; y en la capital especialmente, esa práctica viciosa ha llegado al punto de que los clubs y cantinas hacen su mejor negocio precisamente cuando les está prohibido hacer ninguno.

Y como una de las campañas que van a iniciarse con más tenacidad es la que a la persecución del alcoholismo se refiere, se ha dispuesto, por corta providencia, que de mayo en adelante sea restablecido el imperio de la Ley de Licores y aplicada ésta con el debido rigor.

Va a ser seria empresa la de obligar a las gentes a sujetarse a una ley que había sido entregada al olvido.

## De Guatemala

Aún permanecemos sin noticia ni dato alguno, respecto a los grandes acontecimientos desarrollados en nuestra hermana la República de Guatemala. A los muchos despachos tanto particulares como oficiales, puestos con el afán de obtener informes, no se ha recibido contestación alguna.

Mientras tanto el público hace diversos comentarios, y hasta se habla de batallas ocurridas en la capital. La censura no se ha levantado sobre los despachos telegráficos y seguiremos incomunicados y con ansia de saber algo respecto a la situación guatemalteca.

## PERU

### Cuatro años de Gobierno Constitucional

Hemos recibido un ejemplar del folleto titulado "Perú", que trata del Gobierno Constitucional del señor Pardo y de la revolución que lo derrocó.

Sin tiempo suficiente para externar juicio acerca de él, nos reducimos a dar las gracias por el envío.

### Los chinchorros de la ciudad

En la sesión municipal de antenoche, presentó un proyecto el Regidor Sr. Amador, tendiente a que desaparecieran esas habitaciones inmundas e inmorales conocidas con el nombre de chinchorros.

Chinchorros se llama la reunión de piezas para habitación, que no tienen vista a la calle. La Jefatura de Sanidad ha cerrado la mayor parte, sólo quedan unos cuantos que ha sido imposible cerrarlos por falta de alojamiento para las gentes que los habitan.

Así pues, esos focos de enfermedades é inmoralidad, segun se está prestando sus malos servicios han tanto no se resuelva el problema de las casas para obreros.

## Ni Diputados ni Municipales

Con este sugestivo título publica nuestro colega "El Herald" de Puntarenas, un artículo acerca de una demanda presentada al Juzgado Civil pidiendo información *ad perpetuam*, para demostrar que las elecciones hechas en aquella Provincia, para Diputados, Municipales y Procuradores Síndicos está viciada de nulidad.

En ese asunto se llamará a declarar al señor Gobernador de la Provincia, don Gonzalo Lizano.

Esta solicitud es complemento de la que será aportada a la Secretaría del Congreso para su esclarecimiento.

## Notas cortas

A una comisión del señor Gobernador, pidiéndole rebaja de fletes para el traslado de *Lavaricina* el Sr. Superintendente contestó ofreciéndole una tarifa especial libre.

Fueron trasladados de Aljuela, a la cárcel de esta ciudad, los reos Baltasar y Rafael Aray Campos acusados de fabricación de aguardiente clandestino.

El Municipio de Desamparados ofreció contribuir con \$ 25.00 para la compra de Neo salvarsan.

Se nombró al señor Salvador Garbazo Jefe Político del cantón de Moravia. Ayer ocupó y juró su cargo.

## Notas necrológicas

En San Rafael de Desamparados falleció el niño Marcelino Jiménez de un año de edad.

Era hijo de don Manuel Esteban Jiménez y doña Florinda de Jiménez, a quienes damos nuestro pésame.

En San Joaquín de Heredia dejó existir la señora Josefa Barrantes v. de Alfaro. Su entierro estuvo muy concurrido.

A sus hermanos Ramón, Roberto, Dolores, María Rosa, Amelia, Joaquín y Vertilda Barrantes, enviamos nuestro pésame.

## En dificultades para encontrar Casa Presidencial

### Se trata de volver al Castillo Azul

Es cosa definitivamente resuelta que, tan pronto como inaugure sus labores el nuevo Gobierno, las oficinas de la Presidencia de la República serán trasladadas a un local distinto del que ahora ocupan. Se entiende que, destinado como está ese edificio a ser asiento de la Corte de Paz, debe ser devuelto por el Gobierno a fin de que no preste servicios distintos a aquellos para los cuales se le destinó en virtud de una donación. Además, no ofrece las comodidades deseables.

Pero ha habido dificultades al buscar un edificio aparente para Casa

Presidencial. Los muy escasos que hay, se hace imposible conseguirlos; en vista de lo cual, existe el propósito de que vuelvan las oficinas presidenciales al Castillo Azul si antes de mayo no se ha presentado otra solución. Tiene muchos opositores el Castillo Azul: unos dicen que es de mal agüero y otros que de triste recordación.

Ayer se hablaba de arrendar para ese objeto la elegante casa de habitación de don Oscar Rohmoser, quien se marcha a Europa con su familia.

## Reapertura del Colegio de Sión

Mañana jueves 15 reabrirá de nuevo sus puertas a las señoritas estudiantes, el Colegio de Sión, que se cerró en virtud de acuerdo del Consejo Superior de Salubridad.

Ya mañana podremos admirar de nuevo los grupos risueños de nuestras damitas que van allí a recibir el alimento espiritual para su alma y su cerebro, llenas de íntima alegría y natural regocijo.

## Primera Comunión

El domingo celebraron su Primera Comunión los niños del señor Magistrado don Luis Castro Saborío y doña Rosa Esquivel, Luisito y Rosita.

Con ese motivo hubo en aquella residencia una simpática fiesta de familia.

Nuestros parabienes para Luisito y Rosita y felicitaciones para sus padres.

## A los parientes de José María Murillo

Los padres, hermanos u otros parientes cercanos de José María Murillo, empleado en la Marina Noruega, que deseen tener informes acerca de él, pueden acudir a este Consulado, en la oficina de Brenes & C.º, 100 varas al Norte del Royal Bank, en esta ciudad.

## El Gobierno al dejar el poder, publicará el tratado de Paz

Va dijimos que están preparándose las memorias que los Ministros salientes presentarán al Congreso, y agregamos que tendrían especial importancia las de Hacienda y Relaciones Exteriores.

Esta última insertará, además, entre sus anexos, íntegramente, el Tratado de Paz suscrito por los países aliados con Alemania y que entre nosotros no es conocido sino en extracto. Publicará asimismo el texto de la Liga de las Naciones.

Ambos documentos son del mayor interés, sobre todo porque es probable que en breve plazo los suscriba también nuestro país.

LISTER-WASH  
SUPERIOR  
A LA  
LISTERINA

## MORA & CIA.

Agentes y Representantes de Casas Extranjeras

Importadores - Exportadores

AVENIDA CENTRAL FRENTE AL PALACIO NACIONAL

TELEFONO 579 - APARTADO 344 - TELEGRAFO "MORAC"

Tienen el gusto de ofrecer al Comercio, toda clase de mercaderías Europeas y Norteamericanas, procedentes de las grandes Fábricas que representan directamente, a precios de costo, conformándose con ganar únicamente la comisión como Agentes Distribuidores.

Una visita de Ud. a nuestra Casa, lo convencerá que con nuestra liberalidad en los precios, puede Ud. obtener las mercaderías que necesite, tan baratas como si las importara directamente de las fábricas, con la gran ventaja de que Ud. se evita las grandes molestias y contratiempos que acarrea la importación.

Ganar muy poco para vender mucho, es el lema de nuestra Casa

La única Agua Mineral Natural de Costa Rica, y por cuya pureza excepcional es la

"Reina de las Aguas de Mesa"

# SANTA ANA

El éxito creciente de los refrescos es notorio por el especial cuidado de su inmejorable elaboración hecha asimismo con esta famosa agua mineral natural, la que les dá la supremacía sobre todas sus similares nacionales.

# EL DIARIO QUE TERMINA

ON este número termina "EL HOMBRE LIBRE". Aparecerá mañana el nuevo diario, "LA TRIBUNA", y con pensamos iniciar una época más serena y menos llena de fuerza tumultuosa, a fin de hacer labor constructiva en la medida de nuestros esfuerzos. El periódico que hoy asoma por última vez, hizo su tiempo, su trabajo, y de él ha de juzgar el público sensato. Si no toca a nuestro diario llevar consigo la dureza de ese error, al acertó, tampoco le corresponde engullirse el triunfo ufanamente. "LA TRIBUNA" aparecerá libre de toda gloria y de todo pecado original. Si acaso en el transcurso de su vida que se inicia desde mañana le cabe en suerte reflejar una majestuosa porción de la vida sana de esta Patria amada, será para nosotros recuerdo amable pensar en que supo levantarse erguida desde sus comienzos, con el solo apoyo de espíritus de buena voluntad.

No se levanta "LA TRIBUNA" sobre ruinas musgosas. Para ello hemos escogido un campo limpio, como si sobre él fuéramos a plantar simientes preciosas, acabadas de seleccionar por manos diestras. Ni una sola maraña, ni un solo surco viejo recibimos para nuestro diario. Romperemos con nuestras propias manos honradas la tierra apclotonada, y humildemente irá a ella la simiente que ha de fructificar.

## RECUERDOS DE LA TIRANIA

### 14 DE ABRIL DE 1919

Fue este día de gran pánico para los tiranos. un sicario nicaraguense les trajo la noticia de que la revolución invadía el Guanacaste, y comenzaron a temblar los Tioco y sus sicarios. Como a las 6 de la tarde eran invadidas las casas de los hombres honrados que adversaban el régimen de vandalaje que se había entronizado. El tristemente célebre Jaime Esquivel fué el sicario que más se distinguió ese día. Los fieles servidores de esa tiranía, Jorge González, Juan José Cañas, Oscar Otoyá, Miguel Ángel Blanco, Tobías Escribano, Alfonso Pacheco, Villegas, Tista Rojas, Arcenio Araya y demás esbirros, sus respectivos dominios, encaraban ciudadanos y vejaban a los con nobleza de corazón y de se enfrentaban al régimen des-

Como a las siete de la tarde, fué llamado el domicilio del Coronel don María Pinaud, quien se resistió tan imalificable atropello, recibiendo varias heridas que pusieron por algunos días en peligro su vida.

Adán Acosta, Gerardo Matamoras, Horacio Acosta, Filo Castro,

Aurelio Castro, Ismael Rodríguez, Rodrigo Soto, José Albertazzi A. Ramón Zelaya y tantos otros, entraban a llenar los inmundos calabozos.

¡Quien habría de decirlo! Solo ha pasado un año, y los papeles se han trocado completamente; los que ayer andaban pavoneando su vanidad y su orgullo y hacían ostentoso alarde de un mal usado poderío, escudados en el favoritismo del poder arbitrario que los endiosó, unos gimen en las cárceles los abusos de autoridad que en mala hora cometieron, esperando el justo fallo de la justicia que forzosamente ha de castigarles por los delitos perpetrados: otros, si bien andan paseando en el exterior, gozando fortunas mal adquiridas, se encuentran lejos de la patria que les vio nacer, añorando a sus deudos y familiares, y pasando la vida sin afecciones, sin lazos de amistad, solos, completamente a solas con su conciencia, que acaso les reprocha los desmanes cometidos; y el resto, anda por las calles porque no han encontrado la sanción que merecen ni en los sufrimientos injustamente sus atropellos, ni en la justicia

# Tomando un baño, fué víctima de un ataque y pereció ak

Quando nuestros cronistas se disponían a continuar la caza de noticias y ecos callejeros, uno de ellos, que por lo visto buscaba ya su casa para desayunarse, fué sorprendido con la alarmante noticia de que en una poza del río Torres había perecido ahogado un individuo.

Así, pues, fuimos de los primeros en llegar al sitio de la desgracia.

## La "poza del mico"

La poza en la que ocurrió la desgracia se encuentra en propiedad del Hospicio de Incurables, 125 varas río arriba del puente limítrofe entre San José y Guadalupe, calle 23 Norte.

Esta poza es poco usada por los bañistas, pues es fama que allí existen remolinos muy peligrosos y casi invisibles en la superficie.

Quando nos acercamos, dos muchachos buceaban la poza en busca del cadáver. Nadie sabía quien era el muerto. La policía llegada minutos antes, no tenía más detalle que el dado por dos jóvenes que vieron el hombre arrojar al agua y no aparecer más. Al principio creímos se trataba de una broma del mal género, pero la presencia de la ropa y del calzado nos afirmó que la noticia era cierta.

## Quien es la víctima

La noticia circuló rápida de boca en boca por todo el barrio. Los dos testigos, que dieron la noticia, no conocieron a aquel hombre. Por fin llegó un jovencito de 15 años y reconoció la ropa de su padre.

Le interparamos:  
¿Cómo se llama su papá?  
Manuel Aguilar Sánchez; hace 15

días vino de 28 Millas, línea a Limón. Mi madre se llama Fidelina Gómez; vivimos en las piezas de don Gregorio Soto en el alto de la Estación.

¿Tienes hermanos?  
Sí, señor; tengo 3 hermanitos más, todos menores que yo... y el llanto cortó su conversación... y corrió a dar la fatal nueva a su madre

## Lo que dicen los testigos

Los señores José Luis Saborio y Guillermo Prado, dicen:

Veníamos en busca de Daniel Zúñiga, regador, a preguntarle si debíamos regar hoy, cuando desde el alto, vimos que una persona se arrojó al río. Nos acercamos y no lo vimos salir. Comunicamos el hecho a Daniel y él, presumiendo una desgracia, llamó con un silbato de policía hasta que llegó la autoridad. El hecho sucedió a las 10 a. m.

## El cadáver

Después de dos horas y media de continuo buceo, uno de los buceadores logró tocar el cadáver en el fondo de la poza, a más de cinco varas de profundidad. Se colocó una escalera, pero al jovencito le faltaron fuerzas para extraer el cadáver. Los tenientes Jesús Soto y Leonardo Solano, de la Primera Sección de Policía, prohibieron el acceso del público al lugar de la desgracia.

Pronto se presentó el Coronel José María Zeledón (chito) y quitándose la ropa se arrojó al agua; después de recorrer el lugar, extrajo el cadáver del desventurado bañista. En ese momento se presentó la "Cruz Roja Costarricense" con una camilla.

## El Alcalde

Lo primero que hizo la policía fué

avisar al Juez del Crimen y al Mico del Pueblo. Sin embargo, des de casi 3 horas, se extrajo el cadáver y no fué sino hasta las dos de la tarde, que el Alcalde se presentó en aquel lugar a instruir la sumaria.

Le tocó al Alcalde 3º señor Araya. El fallecido señor Aguilar padecía de ataques. Se presume que al arrojarse al agua fué víctima de uno de ellos y por esa causa se ahogó.

Su cuerpo fué encontrado presado entre dos piedras y en eso consistía la dificultad de sacarlo.

Ojalá sirva esto de ejemplo para los muchachos que acostumbrañarse en los ríos, y sirva también para que la policía ponga en práctica los medios que crea convenientes para desterrar la costumbre de bañarse en las pozas.

Lamentamos sinceramente esta desgracia y enviamos nuestro pésame a los deudos del extinto.

## UNA RIÑA

Anteayer se formó un escándalo en una hostería del Paso de la Vaca de resultados del cual salió mal herido el ciudadano Luis Alpizar, vecino de Mata Redonda.

Parece que el incidente se produjo a causa de habersele negado que participara en una partida de billar, por lo cual provocó el pleito, con otro, que se defendió dándole con un taco en la cabeza.

Alpizar fué trasladado al Hospital.

## Oficina importante olvidada por el Gobierno

Una oficina muy importante para el público y que está muy abandonada por el Gobierno, es la oficina de Investigación.

Allí no hay lo más necesario para el trabajo; para escritorio hay unas mesas malas y viejas; sillas no hay; prestan servicio como tales unos bancos viejos y en mal estado.

Agregado a esto el exiguo número de personal, (doce solamente), se llegará a la conclusión, que el esfuerzo que hacen los empleados para llevar a cabo su cometido, es colosal.

El público se extraña de la tardanza en el esclarecimiento de robos y hasta le atribuyen complicidad a los investigadores. Eso obedece, como decimos antes, a las dificultades que hay para trabajar.

Del 1º de enero a la fecha se han presentado 697 partes por robos, fuera de órdenes de captura expedidas por las alcaldías y juzgados de otros lugares de la República, que son en realidad muchas.

También hacen falta revólveres para los detectives.

En esas condiciones su labor resulta muy deficiente.

Es por eso, que mostramos la necesidad de aumentar el número de detectives y proveerlos de lo necesario.

Esperamos que así se hará.

## Busque el número de mañana

## La Empresa de Vapores del Golfo de Nicoya

II

Volvemos a la carga. Estamos convencidos de que nuestra labor es de positivo interés público. A más de los graves defectos apuntados en nuestro primer artículo, apuntamos a hora los que siguen: Las embarcaciones de que dispone esta Empresa son tan malas, que la mayor parte de las veces se tienen que quedar a medio camino con grave perjuicio de los pasajeros. El personal, por otra parte, es incompetente. Podrá contestarnos cualquiera que ese defecto no es fácilmente subsanable, porque no se pueden inventar ni improvisar trabajadores. Sea; pero de lo que sí es responsable la Empresa, es de no llevar nunca el número de salvavidas suficiente de lo que resulta que a la hora de una de las desgracias usuales, los pasajeros tienen que perecer irremisiblemente, pues los 10 ó 12 salvavidas que hay al servicio, no todas en buen estado, sólo sirven para los más listos.

Algo más: como el personal no sólo es inexperto en la mayoría de los casos, sino que es insuficiente, acontez que, llegada una de estas olas con una marea, podrá hacer el viaje

de regreso con esa misma marea, lo que no se consigue, a causa de los muy pocos cargadores para cargar y descargar las mercancías. Acontece entonces, que quien lleva uno o dos días de esperar el bergantín, uno o dos días porque parece que hubiera juramento empeñado de parte de la Empresa de no cumplir jamás el itinerario, tiene que aguardar otro, hasta la próxima marea. Y los que hemos hecho ese recorrido, sabemos lo que significa un día en esos puertecitos. Sobre todo si es en Balena, eso quiere decir pasar un día de martirio, sin donde tomar una taza de café ni un plato de sopa, aun más, sin donde tomar un vaso de agua más o menos pura, a lo que hay que agregar un zancudero en millonadas y un calor insoportable.

En hora ya de que el Gobierno meta en cintura a esa Empresa. Cómo? sin violencias, sencillamente haciéndola cumplir el contrato que debe existir entre ella y el Gobierno. No conocemos el contrato, pero creemos que él debe garantizar al público. Nosotros somos muy hábiles para hacer bellísimas leyes y bellísimos contratos; lo malo es que todavía somos más hábiles para violarlos, a veces por incuria y a veces por mala fé.

Para colmo de ironías, la Empresa, a quien le importa un comino el público, acaba de encarecer sus pasajes. Al exagerar su incumplimiento, exagera también sus precios. Ya seguiremos hablando de esto.

SILVIO.

## Incesión de becas en la Escuela Normal

De acuerdo con el Reglamento de Educación Secundaria, los exámenes para la obtención de becas en la Escuela Normal de Costa Rica, se verificarán con el orden siguiente:

Día 21.—Los de San José y Cartago a las 9 a. m.

Día 23.—Los de Alajuela y Heredia a las 8 a. m.

Día 26.—Los de Puntarenas, Guanacaste y Limón de las 9 de la mañana en adelante.

Las clases comenzarán el lunes 19 del corriente. La matrícula se cerrará el día 24 de abril.

## Turno en la Dolorosa

El domingo próximo día 18 de los corrientes, se celebrará un gran turno a beneficio de la iglesia de La Dolorosa. La fiesta comenzará la víspera, o sea el sábado día 17 en la noche y dado el entusiasmo que reina, es de presumir que se verá muy concurrido y que los resultados serán espléndidos.

## Hecho de sangre en Sta. Ana

El domingo último en la tarde se produjo un encuentro personal en la villa de Santa Ana, entre los señores don Víctor Castro y don José Santana Trejos, resultando este último con una herida de gravedad en el estómago.

Por ser ambos personas que gozan de mucha estima en la sociedad de Santa Ana, lamentamos profundamente el inci-

## Estrenó su escopeta

Anteayer fué víctima de un accidente el jovencito Francisco Rosales, de 16 años, hijo del hojalatero don Calixto Rosales.

El hecho se desarrolló del siguiente modo:

En compañía de un amigo se dispuso para ir a cazar pajarillos a fin de estrenar una escopeta, pero quiso la mala estrella, que se escapara un tiro, atravesándole el antebrazo izquierdo y alojándose el proyectil en el hombro del mismo lado.

El proyectil le será extraído hoy por el Dr. Ovaras.

Deseamos el restablecimiento del enfermo.

TIRAS de papel de 7 centímetros de ancho por 71 de largo, se venden en esta Imprinta.

Abril  
15  
Jueves

# TEATRO NACIONAL

Grandioso Debut y Primera Función de Año

de la Gran Compañía Española de Operetas y Zarzuelas dirigida

por PACO MARTINEZ y FEDERICO COLOMBO

CON LA MAGNIFICA OBRA EN TRES ACTOS

## LA PRINCESA DEL DOLAR

SABADO 17.—ESTRENO DE LA MODERNA OPERETA BILLIS

### Baile en el Teatro Nacional

Por motivo de la toma de posesión del Presidente Acosta

Ha sido lanzada y muy bien acogida en los círculos sociales la iniciativa para celebrar con un suntuoso baile en el Teatro Nacional el acto de toma de posesión del nuevo Presidente Acosta. Pero la fiesta no podrá verificarse en mayo, como se había pensado, a causa de la premura del mes, pues se verían en dificultades las señoritas para hacer sus preparativos y el comité para hacer los gastos. De modo que el baile se verifi-

cará en el mes de junio, talvez el día trece por razón del primer aniversario del levantamiento popular en San José.

Unos de sus atractivos será, según nuestras noticias, el proyecto de servir abundantemente el champagne, que por razones económicas habría sido eliminado en los bailes del Nacional. Ahora será fácil conseguirlo a bajo precio, puesto que hay la oportunidad de pagarlo en francos, que están tan depreciados.

## Banco Mercantil de Costa Rica

Ofrecemos al público las Cartas de Crédito de la conocida casa bancaria neoyorkina Brown Brothers & Co., pagaderas en dólares o libras esterlinas.

También vendemos los Cheques de Viajeros del American Bankers' Association, "A. B. A.", que todo viajero reconoce como la manera más conveniente y práctica de llevar sus fondos, en vista de la gran facilidad con que se puede negociarlos en cualquier país civilizado.

Reunimos las mejores condiciones para llevar a cabo toda operación bancaria, utilizando los métodos más modernos y ventajosos.

## Ecos de la vida social

Marchará en breve con su familia a Europa don Oscar Rohrmorser.

También saldrá para Europa, en viaje de negocios, don Alfredo Esquivel.

De las minas de Abangares llegó su administrador don Roberto Crespi.

De Limón se encuentra en esta capital don Aurelio Castro, sub-inspector de Hacienda en aquella localidad.

Saldrá para los Estados Unidos el joven don Manuel Echaudi.

Para Nueva Orleans se mar-

chan en la próxima semana los jóvenes don Gonzalo Odio y don Joaquín y Ricardo Figuls.

Dentro de pocos días se verificará el matrimonio de don Plinio Vechi y la señorita Dora Pucci, elementos muy apreciables de la Colonia Italiana.

El General don Juan Bta. Quirós y dos de sus señoritas hijas salen para Panamá por razones de salud, pues el General Quirós está enfermo.

Para la República del Perú parte en estos días, en viaje de negocios, don Jorge González Ulloa.

## LECHE NESTLE

Sin azúcar (Crema evaporada) de la más fresca acaban de recibir los Agentes Generales

**HENRI FRICK & Co.**

DE VENTA DONDE:

- Eduardo Castro S., La Marina,—San José
- Tomás Fernández y Hno.,—San José
- R. Cañas & Co., La Mascota,—San José
- Otto Kopper & Co.,—Grecia
- United Fruit Company,—Limón

## NOTAS DE LA CALLE

En la calle 10 entre avenidas 14 y 16, se registró un caso de envenenamiento. Con oportunos auxilios desapareció el peligro.

El policial que hacía servicio en la esquina de la calle 20 y avenida 6ª detuvo un gavilán bípodo que llevaba dos gallinas de propiedad de un señor José Palma.

Fué capturado en Limón y remitido a ésta, el ex-policial de la Tercera Sección Gerardo Fernández, para esclarecer el asunto que tiene pendiente en la Alcaldía Tercera de esta ciudad el Coronel Pinaud.

Policias de las 3 secciones, harán los honores militares al Presidente señor Acosta. Con ese motivo están siendo convenientemente instruidos.

contratados por el señor Celestino Gustileen.

En la esquina de la calle 12 y avenida 14 existe un gran hueco que es muy peligroso. Conviene sea arreglado prontamente.

En la calle 1ª y avenidas 1ª y 3ª se rompió un alambre de la fuerza diurna del tranvía. Prontamente fué reparado, sin que se registrara ningún accidente.

### Dr. Julio C. Ovares

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: 50 vs. al O. del Hotel Francés de 9 a 10 a. m., de 1 a 3 p. m. menos sábados y domingos.

Teléfono 1018

### El Club Sport "Costa Rica" nombra Directiva

Hemos recibido la siguiente comunicación:

"San José, abril 12 de 1920.

Sr. Director de EL HOMBRE LIBRE Pte.

Muy señor mío:

Tengo el gusto de informar a Ud., que en sesión general efectuada el 27 del mes próximo pasado, se instaló la Directiva de este Club, que ha de fungir durante el presente año, quedando en la siguiente forma:

- Presidente, Roberto Bienes h.
- Vice-Presidente, David Sasso.
- Secretario, Jaime Gutiérrez.
- Tesorero, Oscar Echeverri.
- Capitán General, Daniel Gallegos.
- Sub-Capitán, Alfredo Lizano.
- 1er. Vocal, Alvaro Castro R.
- 2º " Alfredo Esquivel L.
- 3º " Oscar Hernández.

De Ud., muy attº y S. S.,

Por el Club Sport "Costa Rica",  
JAIME GUTIERREZ,  
Secretario.

Agradecemos el envío de esa comunicación, y le deseamos éxito en sus labores a la nueva Directiva.

ENFERMEDADES SECRETAS E IRRITACIONES DE LA VEJIGA

Preguntale a cualquier médico sobre esta fiebre

**Sanger's Capsules**

**CAPSULAS del Dr. SANGER**

Han demostrado ser justamente el remedio eficaz en más de 1000000 casos.

Compre una caja hoy mismo y curese

Depósito: Droguería Universal y en todas las Boticas de esta República

## PARA LA INFLUENZA BROMOQUINOIDES

MANUFACTURADAS POR LA Botica Francesa

### Por la Investigación

Fué capturado en Limón y remitido a esta ciudad, Eloy Espinoza Jiménez, por orden del señor Alcalde 3º de esta ciudad.

Con el fin hacer algunos decomisos de mercaderías robadas en las casas de ortiz y zapatería "La Moderna" salieron en comisión a Heredia los detectives Solano y Fernández. En Limón se decomisó una cantidad de sombreros y géneros de las casas antes citadas.

Fué detenido un señor Solera, por haber abierto un establecimiento después de las once de la noche, a petición de varios transeuntes.

SACOS para maíz, frijoles, arroz y sal a 60-60

Tienda ALAJUELITA  
200 varas al Sur de Mauro Fernández

### Los relojes públicos

A pesar de los cañonazos quincenales, es completamente imposible saber la hora con exactitud: pues cada uno de los relojes públicos anda por su lado, a veces con diferencias muy notables.

No hace muchos días un amigo nuestro salió de la oficina, junto al Royal Bank, cuando tocó el cornio de la Northern (las once) pasó por frente a la Catedral a las once menos cuarto y llegó a la Plaza de la Merced a las 10 y 30; siendo así, que el día anterior habiendo salido a la misma hora del despacho, y tomando a paso ligero el camino de su casa, pasó por el Parque Central a las 11 y 30 y llegó a la Plaza de la Merced a las doce.

¿Puede darse desbarajuste mayor? Trasladamos la noticia a quien corresponda a fin de que vea si es posible hacer que los relojes vayan un poco más exactos.

### Tipos de cambio

El Banco Mercantil de Costa Rica hizo operaciones ayer a los siguientes tipos de cambio:

	A la vista
Dólares . . . . .	296
Libras . . . . .	239
Franco . . . . .	95
Pesetas . . . . .	270
Liras . . . . .	63
Marcos . . . . .	2 25 cts. oro am

### Notas cortas

En la Avenida Central, entre las calles 26 y 30 chocó ayer tarde el auto número 39 con una carreta propiedad de un señor González. El auto pertenecía a un señor Rosales. La carreta sufrió daños de consideración que reclama el dueño.

Mañana jueves a las 8 a. m. se despachará correspondencia para Sud América por el vapor "San José" vía Puntarenas.

El servicio de correos en varios pueblos es muy deficiente. Al efecto se presentará un memorial al señor Director del ramo, señalando esos malos servicios para que sean mejorados.

### Como el Día vence a la Noche

las Tabletas Bayer de Aspirina y Fenacetina vencen a las enfermedades y al dolor. Cuando se sufre de resfriados, dengue, influenza, gripe, o dolores de cualquier clase, el uso de estas tabletas proporciona al organismo una sensación de alivio y bienestar comparable sólo con la alegría y la vida que dan a la tierra los rayos del sol después de una noche tenebrosa.

Cada una de estas tabletas representa la combinación científica del mejor analgésico conocido, es decir, la Aspirina, con el más activo de los antipiréticos, esto es, la Fenacetina.

Por tanto, su acción calmante y curativa en todos los casos en que hay dolores, fiebre, e irritabilidad nerviosa general, es mucho más segura y rápida que la de cualquier otro medicamento.

Las Tabletas Bayer de Aspirina y Fenacetina legítimas llevan la Cruz Bayer y se venden en tubos con etiqueta verde.



Representantes: The Costa Rica Mercantile Co. (Frente a la Artillería)

## Avisos económicos

Cuatro líneas, o 50 céntimos por inserción. Mínium: cuatro inserciones.

**Llavero perdido.** Con varias llaves en una cadenita de plata y un plaquita con las iniciales J.P.A. Se dará una buena gratificación a quien lo entregue en la Oficina de J. P. ARANGO & CO, Inc. Contiguo a La Alhambra o en la casa de habitación del Sr. Arango, 150 varas Norte de la Iglesia del Carmen.

**Sara C. v. de Quirós.** Necesita un aprendiz para sus clases de corte y costura. Ofertas por Correo.

**Mixtura tónico-digestiva** cura la DISPEPSIA y estimula la DIGESTION. Preparación especial de la acreditada FARMACIA GRILLO.

**Motor** de gasolina tres caballos de fuerza se vende en perfecto buen estado. Gómez Miralles. — Teléfono 490 — Apartado 919 — San José.

**Cuadros perdidos** Han desaparecido de mi casa dos grandes cuadros que representan a Pierrot y Colombina. Se gratificará bien a quien dé indicios de su paradero. Francisco Alvarado M. — Tienda de Mata & Co.

**Casa** Se vende una en esta ciudad, esquinera, punto comercial, con patio grande. Informará el Lic. don Gerardo Castro M.

**Tabla** y tablilla de madera blanca para forro, vende a precios muy bajos, la Compañía Industrial "El Laberinto".

**La Bella Jardinera**  
DE JOSE ALVARADO

Paja para sombreros, abalorios, franelas, puntos, lienzos, guantes, etamines, bengalinas, tohallas de seda y de algodón, terciopelo de seda, hiladillas de seda, trencillas de seda, encajes, flecos varias clases, corssets Barner y 35000 adornos para vestidos. 75 varas al Este del Royal Bank y lado Oeste de la Tienda Azul.

## Sesión Municipal de antenoche

La sesión dió comienzo a las 8.10 p. m. Presidió don Roberto Brenes G., con asistencia de los Regidores Loria, Amador y Trejos, el suplente don José J. Quirós, el señor Gobernador, el Jefe de Sanidad, Sr. Fiscal, Sr. Administrador del Mercado y algunos particulares.

Se dió lectura a las excusas de los Regidores Prado y Guardia.

Se leyó y firmó el acta de la sesión anterior.

El señor Gobernador pide que se altere la orden del día para interpelar al señor Ingeniero Municipal sobre la colocación de llaves de cañería en algunas partes de la ciudad y la Empresa "Santa Ana".

El señor Ingeniero dió ese informe verbal

y dió como excusa por no haberse ejecutado ese trabajo, la falta de empleados.

El señor Gobernador pidió se aumentara el número de empleados de la sección de Fontanería.

Se acordó pedir una terna, e informe al señor Ingeniero.

El señor Loria pide la construcción de orinales en el Mercado Municipal.

Se acordó comisionar al Ingeniero para hacer el estudio del caso.

Continuó la orden del día.

Se aprobó el informe anual de la Ingeniería, publicado en el número 1 del "Boletín Municipal".

El señor Brenes Gudiño rinde informe de la comisión que se le encomendó ante el Banco Internacional, para conseguir interés más ventajoso. Se acordó que siga siendo el Banco de Costa Rica el Administrador de las Rentas Municipales.

Proposición de don Miguel Borges sobre apertura de callejuelas en su propiedad y en que pide la ayuda del Municipio para los gastos. Se acordó no desechar la petición, pero la Municipalidad no contribuirá a ese trabajo antes de arreglar las calles de la ciudad.

Lectura de un proyecto del Regidor Sr. Amador sobre reglamentación de chinchorros.

Acerca de esto hubo una larga discusión; se pidió informe al Jefe de Sanidad y se acordó que éste y el Sr. Administrador elaboren en otra forma el proyecto.

El señor Gobernador pide se altere la orden del día para conocer de la prolongación del permiso por tres meses más al Jefe de la Contabilidad señor Salazar Ureña.

A moción del señor Brenes se acordó no conceder ese permiso; llamar a su puesto a dicho señor y si no concurre nombrarle sustituto.

Loria pidió se le asignara un sobresueldo fijo al policial cobrador de los impuestos de carretas en vez del tanto por ciento. Se denegó esa solicitud.

A las 10 de la noche se levantó la sesión.

**Cerveza Alemana**  
**Paprika de Hungría**  
**La Gran Vía**

Se sienta un precedente

En la sesión municipal de antenoche, a moción del Regidor don Roberto Brenes Gudiño, se acordó denegar la solicitud de permiso de un empleado municipal. Se alegó para hacer esa denegación, el mal precedente estatuido entre los empleados, de pedir permisos para separarse del puesto por determinado tiempo, mientras tratan de conseguir otro puesto mejor, quedándose en el caso de no conseguir sus deseos, el derecho de volver a ocupar su antiguo cargo. Esto sucede más ahora que se aproxima el cambio político.

El señor Brenes Gudiño ha puesto el dedo en la llaga, como se dice vulgarmente.

**JARDINERIA**  
**La Camelia**  
150 varas al Sur de la Iglesia de la Dolorosa  
**Francisco Avila**  
TELEFONO N° 172  
IMP. EL HOMBRE LIBRE

## EMULSION IMPERIAL

DE

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON GLICERO-FOSFATO DE CALCIO Y DE SODIO

Agente curativo de primer orden y poderoso reconstituyente en los casos de Raquitismo, Escrófula, Neurastenia, Debilidad General y en especial en las enfermedades del pecho.

Al valor nutritivo del Aceite de Hígado de Bacalao une la acción fortificante de los Glicerofosfatos de Calcio y Sodio, que se extiende a todo el organismo

FABRICACION NACIONAL,

**BOTICA FRANCESA**

## LA GRANJA

ALMACÉN DE ABARROTES DE  
**E. SABORIO & Co.**

Se ha trasladado a su nuevo local en la Avenida Fernández Güell (antes Central) 75 varas al Oeste del Mercado y ha recibido un variadísimo surtido de Mercaderías que ofrece siempre a los precios más bajos de Plaza.

NO COMPRE UD. SIN CONSULTAR NUESTROS PRECIOS.

Ud. evitará el mal reinante tomando constantemente el exquisito

## Pavo Real Punch

AGENTE UNICO:  
Manuel Ortega hijo

APARTADO 847

TELÉFONO 634

# El esfuerzo y la actividad triunfan en la vida

➔ Pasa de **QUINCE MIL YARDAS,**

LOS DRILES, COTINES, CEFIROS, Y MEZCLILLA QUE FABRICA MENSUALMENTE LA

## COMPañIA INDUSTRIAL EL LABERINTO

y por su INMEJORABLE CALIDAD, PERFECCION y SOLIDEZ, se vende todo a medida que sale de los telares de la Compañía

El público puede encontrar esos famosos géneros de algodón y sus renombrados PAÑOS DE MANO, en los siguientes establecimientos:

**San José.**—José M<sup>o</sup> Calvo y Cía., "La Gloria".—Ismael Vargas C., (Mercado).—Jaime Vargas C., (Mercado).—Tobías A. Vargas, (Mercado).—Enrique Vargas C., (Mercado).—E. Guevara & Cía., "La Buena Sombra" y "La Perla".—Domingo Vargas, (Mercado).—Cervulo Zamora, (Mercado).—Manuel Solera y Cía., (Mercado).—Antonio Alán & Cía.—Colegio de Slón. Colegio de Señoritas.—Alberto J. Zamora, "El Tesoro".—José Sarkis, "La Gran Señora".—Esquivel Hnos., "La Gitana".—R. Gullarte, "La Reina", etc., etc.

**Cartago.**—Jiménez & Brenes, "La Competencia".—Isidro Perera, "La Reina".—Navlja Fayad, "La Panameña".—Rivera & Cía.—Juan Rafael Alfaro.—José Barzua.—Arturo Pacheco.—Eugenio Passini.—Emilia Zibara.—José Fernandez, (Cot).—José Fernández R., (Juan Viñas).—Pérez y Pazos, (Turrialba).

**Limón.**—Comisariato de la United Fruit Company.—Felipe Villanova, Juan A. Abdelaour.—H. D. Mercado, (Germania).—Guillermo Castro, (Pocora).

**EL LABERINTO**

**Alajuela.**—Antonio Rosich.—Guillermo Jaikel.—Jullán Aquin.—Celfn Jeikel.—Pedro Israel.—E. Riba & C<sup>o</sup>

**Orotina.**—Crisanto Vargas.—Francisco Vargas.—Manuel Elías Vargas & C<sup>o</sup>.—Adelaida de Vega.

**Palmares.**—Sixto Rodríguez.

**San Mateo.**—Jesús Valverde.—Raimundo González.—José Apen.

**San Ramon.**—Nicolás Orlich.—Aquileo Orlich.

**Puntarenas.**—Jacobo Sánchez.—Tack Hing Lung & C<sup>o</sup>.—José Chen Apuy & Cía.—Rafael Ajoy.—Sang Chong & C<sup>o</sup>.—Julio Roquet.—Manuel Hernández.—Carlos Saba.

**Esparta.**—Joaquín Yen.—Xatruch & Cía.—Francisco Li.

**Abanbarez.**—Abanbarez Gold Fields, Comisariato, "La Sierra".

**Liberia.**—Jaime Li & C<sup>o</sup>.

**Miramar.**—José Cob.

La Compañía Industrial "El Laberinto" cotiza todos sus productos al cambio del día, y en calidad y precio compite ventajosamente con los extranjeros

APARTADO 103

San José, Costa Rica

TELEFONO 254